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自蔡英文 2016 年 5 月上台以来，
“新南向政策”是她施政的重点之一。
为此，民进党当局投入了大量人力物
力财力，企图让台湾远离大陆，削弱
两岸的经济文化联系。

然而，“新南向”推行近两年来，
台当局钱撒了不少，也动员了不少组
织和企业参与，却收效甚微，有时还
麻烦不断。针对这一现状，岛内舆论
评析，台当局的“新南向”政策终究
是徒劳的。

企业“南向”频频折戟

“子公司国泰世华银行与国泰人寿
共同收购加拿大丰业银行马来西亚子
行的100％股权一案，因在合约约定期
限之内无法完成，所以各方同意终止
合约。”近日，台湾金融企业国泰金控
公布的这份告示虽文字简短，却引起
不小的舆论波澜。直白地说，收购案
未能完成，意味着台湾金控企业进军

“新南向”国家的失利。
无独有偶，台湾的另一家金融企

业——中信金控曾于 2016年 4月宣布，
子公司中信银行与台湾人寿将共同收
购苏格兰皇家银行马来西亚子行100％
股权，但最终因马来西亚政府不同意
中信金控的收购资格而破局。

尽管台当局强调，这些收购案的
失败属于“非政治因素”，与“新南
向”政策的挫败无关。但积极响应当
局政策并努力布局东南亚的台金融企
业因屡屡踢到铁板，士气大伤。

除了金融业上的挫败，贸易领域的
障碍也同样让台企在“新南向”政策下
吃亏。由于印度尼西亚强制要求化妆品
出售时须符合优良制造规范（GMP）规
定，而台湾企业生产的化妆品在岛内进
行 GMP认证属自愿行为。在不了解“新
南向”国家的政策背景下，台湾的化妆

品进入印尼时，当地商店因它们没有
GMP认证而拒绝将其摆放上架，造成相
关台企的损失。

类似的案例比比皆是。

旅游“南向”麻烦不少

除了鼓励台企到“新南向”国家
寻商机，开拓市场，台当局为了弥补
陆客减少后岛内观光人数的窟窿，力
推“旅游新南向”，通过不对等的免签
政策、旅游补贴等措施吸引东南亚地
区游客来台。

不过，这一举动不仅“赔本赚吆
喝”，还给自己惹了一堆麻烦事儿。

台当局公布的数据显示，2017年来
台旅客达 1073 万人次。表面上看，数字
很美丽，实际充满水分。台湾旅行公会
全台联会理事长萧博仁指出，当局在统
计过程中存在重复计算、牵强附会的问
题，连转机过境的旅客和外劳移工都算
在了观光旅游的人头里面。

而在消费方面，按台湾业者估算，
东南亚游客的人均消费水平仅为大陆
游客的三成。台湾逸欢旅游副总经理骆
简豪说，大陆游客出手大方，而许多东
南亚游客是搭乘廉价航空来台的，消费
很节省；一些游客喜欢买布鞋或价格不
贵的服装。换言之，在陆客大幅减少的
情况下，即便观光人数的窟窿能勉强算
补回来，但是台湾旅游业者收入上的窟
窿仍是个无底洞。

此外，由于“新南向”国家劳动力成
本比台湾低，在“免签政策”的诱惑下，
不少东南亚人经由新南向的免签“巧
门”，成群结队来台打工；不少人来一趟
就能赚上6万元（新台币，下同），比蔡英
文“梦想”的 3 万元基本工资还多一倍。
南投茶园采茶、桃园拉拉山摘果，这些
所谓的游客“假观光、真打工”，在岛内
赚起了外快，也给台湾埋下了经济社会

隐患。

烧钱“南向”纯为败家

针 对 “ 新 南 向 ” 政 策 带 来 的 问
题，台湾 《中国时报》 发表评论指
出，像国泰金控这样的企业很努力响
应当局的“新南向”政策，但忙了半
天，终究还是受挫；然而，台湾的主
管机关却帮不上忙，只会喊口号，却
任由企业去送死。

台湾 《联合报》 前不久发表题为
《你所不知的新南向盲动风险》 的社
论，文章提到，两年来，蔡英文当局
风风火火推动“新南向”，人们尚未看
到什么具体成绩，但后遗症却逐渐明
显。“新南向”政策的盲动，把台湾人
民推向未知的风险。

尽管“新南向”政策效率不彰，

连蔡英文办公室下属的“新南向”政
策办公室也遭到裁撤，但台当局在

“新南向”上的预算和花销却没有减
少。据台媒报道，今年台湾地区“新
南向”政策预算编列 71.9 亿元，较上
年度大幅增加 61.6%。同时，蔡当局还
要求台湾的农业金库成立“国际金融
业务分行”，将近 7000 亿元资金投入

“新南向”国家的开发援助，却毫无计
划内容，甚至没有评估办法与监督机
制。

亲民党立委周陈秀霞认为，把农渔
民血汗钱拿去做对外开发援助有太多不
确定性，很可能会让农民辛苦赚的血汗
钱打水漂。奇策盟文宣部副主任陈昱旗
则投书媒体表示，蔡当局利用“新南
向”，吃尽公家资源，却不允许社会用政
策效益评估该政策的执行绩效，说穿了
就是一场耗尽公币的骗局。

四处碰壁 乱象丛生

台“新南向”挫败连连
本报记者 柴逸扉

在 4月 23日世界读书日到来之际，香港特区行政
长官林郑月娥17日宣布，特区政府今年起将向全港公
营中小学提供经常性津贴，以推广阅读文化，预计每
年涉及经常性开支约4800万元 （港币，下同）。

投资教育不差钱

香港特区政府为教育预留了大量财政预算。林郑
月娥17日出席行政会议前会对媒体表示，特区政府目
前有约34亿元教育资源等待分配。而在香港财政司今
年 2 月发表的财政预算案中，为许多教育工作预留了
一次性开支，金额超过160亿元。

“教育开支是我们对未来发展最有意义的投资。”
林郑月娥表示，由今年 9 月起，特区政府将为香港每
家小学和中学每年分别提供4万元和7万元津贴。预计
每年涉及经常性开支约4800万元，金额比上一学年的
广泛阅读计划津贴增加了一倍。

林郑月娥说，阅读的好处非常多，既可带来喜
悦、激发想象力，也可扩阔视野，“看书其实等于旅
游，可以看到各地不同制度和文化特色。”希望此拨
款计划能为学校提供额外资源，不单用来购买书
本，更重要的是在学校安排推广阅读文化的活动。

阅读风气待改善

有人曾形容香港是“文化沙漠”，这一称谓对东西
文化交汇的香港来说显然并不公允。不过，香港民建
联18日发布的“港人阅读风气调查”显示，香港阅读
风气还有待改善。

民建联在 3 月 15 日至 28 日期间有效访问了 741
人。根据调查结果，有多达四成香港人没有阅读习
惯，每星期阅读 3 小时或以上的市民只有约一成，阅
读风气不盛行。就阅读方式而言，市民一般以阅读纸
质书为主，电子阅读仍不是主流。至于阅读目的，市
民首重“增长知识、提升技能”。

民建联民政事务发言人、特区立法会议员刘国勋
认为，香港市民阅读的最主要目的是“增长知识、提
升技能”，这反映香港市民阅读最重视实用，也间接反映了香港社会的竞争性使得香港
人必须通过不断学习掌握各种新知识和新技能，以应对社会变化。

对于香港阅读风气不盛的现象，民建联建议香港社会通过举办有趣多样的阅读活
动、提升图书馆服务素质及引入多种类型的电子书等方式鼓励市民阅读。

书店众多环境好

香港的阅读环境其实相当不错。香港地方虽小，图书馆却多。光是由特区政府康
乐及文化事务署管理的公众图书馆，就包括66所图书馆及10所流动图书馆，总馆藏量
达1211万册。

香港有许多知名的连锁书店方面，比如联合出版集团旗下的三大连锁书店中华书
局、三联书店和商务印书馆立足香港多年，以学术、历史文化等严肃书籍为主，还有
新加坡的大众书局，主要售卖中文通俗书籍，兼售文具，较为轻松亲民。同样来自新
加坡的Page One叶壹堂，主打英语书籍。近年进驻香港的台湾诚品书店，是台式文艺
及生活品位的代名词。

香港还有许多个性鲜明的独立书店，每间的特点和主打书籍都不尽相同，满足社
区和小众的需要，犹如咖啡店一样，以个性吸引趣味相同的读者，为他们提供交流空
间。
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漫画主题：“新南向”挫败连连。 （资料图片）

本报厦门4月17日电（徐林、熊东帆） 海峡两岸乡村
振兴论坛 17 日在厦门海沧举行，来自两岸的 200 余名专家
学者为乡村振兴与社区治理建言献策。

中国社会科学院台港澳研究中心副主任罗京辉在开幕
式上致辞时说，乡村振兴是面对新时代乡村工作的新形
势、新问题、新要求的必然选择。而农村也是两岸同胞乡
愁的共同载体，是凝聚两岸亲情的共同记忆，乡村振兴对
于促进“两岸一家亲”具有特别的意义。

台湾村里长联合服务总会总会长陈建良表示，两岸一
衣带水，同气连枝，在城镇化高速推进的今天，都面临着
乡村社区凋敝、优质劳动力流失的困扰。因此，如何激活
乡村造血功能非常值得重视。

陈建良现场分享了南投县埔里镇桃米社区的做法：在
生态资源丰富的桃米社区，村民们维护湿地河道，兴建民
宿，发展特色餐饮、文创工艺，推广新故乡旅游，成功为
乡村发展开创了新局面。

来自台湾的专家学者表示，已有不少台湾青年在海沧
落地生根，参与海沧乡村社区工作，十九大报告提出的实
施乡村振兴战略，得到了许多的台湾青年的关注。

据中新社香港4月17日电（记者杨喆） 香港“一带一
路”总商会就职典礼17日在港举行。全国政协副主席梁振
英、香港特别行政区行政长官林郑月娥、中央政府驻港联
络办主任王志民、外交部驻港特派员公署特派员谢锋等共
同主礼。

林郑月娥致辞指出，香港是“一带一路”建设的重
要节点，将用好“一国两制”的优势，更好地融入国家
发展大局，发挥国际金融、贸易、航运及服务中心的作
用，连接“一带一路”国家及地区，以香港所长，配合
国家所需，为国家和香港的未来发展作出贡献。相信未
来香港将有更多机会和参与“一带一路”朋友圈的商会
和组织合作，将“一带一路”打造成最广泛的国际合作
平台。

中国商务部副部长钱克明致辞说，“一带一路”总商会
成立后在助力香港参与“一带一路”建设中发挥着积极作
用。愿其进一步拓宽交流渠道，形成更加广泛的合作机
制，成为工商界参与“一带一路”建设的重要“合作者”
和“推动者”，集众志、聚合力，推动“一带一路”取得新
的进展。

“一带一路”总商会理事会主席林建岳致辞时说，“一
带一路”建设需要企业发挥各自优势，商会则与企业之间
有着广泛联系，成为不可缺少的“支持者”和“推动者”。
当前香港已进入共谋发展新时期，“一带一路”总商会在这
样的好时候成立，既是幸运，也是机遇。希望可与工商界
一起开拓更好的未来。

香港“一带一路”总商会
举行就职典礼

香港“一带一路”总商会
举行就职典礼

本报台北4月 18日电 （记者任成琦、
孙立极） 4月18日是农历三月初三，也是传
说中的黄帝诞辰日，台湾戊戌年轩辕黄帝拜
祖大典在台北市中山堂广场举行。仪式上，
台湾庄敬高级工业家事职业学校的百余名学
生担任大典掌旗者，举百家姓旗进场，气势
磅礴。拜祖大典的仪轨遵循古礼，重现初献

礼、亚献礼、三献礼、赐福礼、送神等古
礼，庄严隆重。

中国国民党主席吴敦义以主拜官身份参
加活动。他表示，中华文化源远流长，大家
都是炎黄子孙。参加轩辕黄帝拜祖大典，希
望两岸和平、稳定、发展，民众幸福、家庭
和乐。

来自庄敬高级工业家事职业学校的钟依
洁当天与同学现场表演了舞蹈《龙的传人》。
她表示，以前通过历史书对黄帝的了解很少，
参加拜祖大典，增加了对中华文化的进一步
了解。相信在传统拜祖活动中表演有现代感
的舞蹈，可以让更多年轻人关注传统文化。

当天，河南新郑黄帝故里也举办隆重的
拜祖大典，与在台北举办的活动同步进行。

这是台湾轩辕黄帝拜祖大典筹委会第五
次主办这项活动，今年以“同根同祖同源，
和平和睦和谐”为主题。

台湾举行轩辕黄帝拜祖大典

两岸专家厦门探讨乡村振兴两岸专家厦门探讨乡村振兴
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4 月 17 日，湖南省张家界市武陵源风景
区，来自台湾的 18名残疾同胞在当地义工的帮
助下，坐着轮椅游览了世界自然遗产美景，感
受了独特的民俗民族文化。图为台湾同胞坐着
轮椅进入张家界魅力湘西大剧院欣赏民族演艺
节目。 邓道理摄

坐轮椅赏美景
台胞圆梦张家界


